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FECHA: NOVIEMBRE 30 DE 2015 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “Caen dos cómplices más de secuestro” 

 
“Al mismo PRI le conviene la alternancia” 

 “Postulará el PRI solo a candidatos limpios: Meléndez” 

 “FRENTE OPOSITOR, VÍA DE HECHO O DE FACTO: JGM” 

 
“Reconocen el desarrollo de vivienda” 

 
“¡Alianza de facto!”  

 
“Uso lúdico de marihuana causa reacción en partidos” 

 
“OBTIENE UAEH PREMIO ESTATAL DE CIENCIA” 

 
“Reconoce Sedesol aciertos logrados en administración” 

 
“Ven impacto en México por fusión farmacéutica” 

 
“Fracasan en estados unidades antiplagio” 

 “Arranca la cumbre climática en París; líderes exigen compromiso” 

 
“Amedi: trampa, el plan de aplazar el apagón analógico” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Costará material electoral de mega elección 96 mdp: Costará 96 millones de pesos la 
documentación y material electoral conformada por boletas, urnas y mamparas, de la elección de gobernador, diputados 

locales y 84 presidentes municipales del próximo año. Son 15 millones 424 mil pesos para documentación electoral, que 

incluye boletas, actas de escrutinio y cómputo de la elección y hojas de incidentes, de acuerdo con el proyecto de 
presupuesto del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE). Además de 80 millones 976 mil pesos para la compra de  material 

electoral, como canceles, urnas, marcadores, liquido indeleble, mamparas y paquetes electorales. El Programa de estudios 
preliminares (Prep) costará 4 millones 306 mil pesos, además de 466 mil 900 pesos para el estudio diagnóstico de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Pese a que ya no le corresponde la capacitación, el proyecto de 
presupuesto del organismo local, que fue recortado por el Poder Ejecutivo, contempla 44 millones 860 mil pesos para "anexo 

técnico INE-IEE (incluye costo por capacitación a funcionarios de casilla)". El IEE, presupuestó 3 millones 500 mil pesos para 

el sistema de comunicación durante el proceso electoral. Así como 2 millones 440 mil pesos para traslado de paquetes 
electorales a presidentes de casilla; 4 millones 400 mil en transporte de operación de la jornada electoral y 3 millones 303 mil 

en la renta de vehículos utilitarios.  (Víctor Valera, página 03) 

 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

2 de 23 

22  

El Independiente-Primera quincena de diciembre, plazo para registrar alianzas: Quienes deseen concretar el frente 
amplio opositor deberán apresurar pláticas, ya que el 18 de diciembre vence plazo para solicitar el registro de coaliciones ante 

el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE). Dicho organismo aprobará hoy durante sesión el calendario de actividades del 

proceso electoral 2016 y a través de plazos que marca la legislación local este diario elaboró estimado de fechas fatales. La 
fecha para que el instituto resuelva las solicitudes de registro de coaliciones sería del viernes 18 de diciembre al 28 de 

diciembre. Del 18 de enero al 27 febrero serían los procesos partidistas de selección y titulación de candidatos e elección 
ordinaria de gobernador (precampaña). Del 1 enero al 27 de febrero de diputados y del 20 de febrero de marzo en 

ayuntamiento. El registro de las candidaturas de partidos y aspirantes independientes para la elección de gobernador y 
diputados sería del 28 de marzo. Y del 11 al 1 abril en ayuntamientos. El instituto resolvería la solicitud de registros de 

candidatos a gobernador el 31 de mar de abril en aspirantes a diputados locales y 22 de abril en plan de ayuntamientos. El 7 

de marzo sería la fecha límite para que los servidores públicos que pretendan ser elegibles al cargo de gobernadores separen 
del cargo y el 6 de en aquellos que aspiren a competir por ayuntamientos. Las campañas electorales partidos y candidatos 

independientes serían del 23 de abril a primero de junio. La instalación y sesión 1 nana del consejo general se 15 de 
diciembre, cuando los consejeros aprueben la convoca para la elección de gobernador, diputados y ayuntamientos.  (Víctor 

Valera, página 04) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-“al propio PRI le conviene una alternancia”: José Guadarrama Márquez guarda distancia con la candidatura 
del frente opositor, pero no renuncia a ella. Cuatro veces, incluida ésta, ha sido aspirante a la gubernatura. En dos ocasiones, 

cuando militaba en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y después con la coalición PAN-PRD, quedó fuera. En 2004 
fue el abanderado perredista, pero cayó en la elección. Renunció al PRI tras un proceso interno de selección de candidato; 

hoy conforma una alianza opositora que integran Francisco Xavier Berganza e Isidro Pedraza, la cual busca sumar a dos 

políticos forjados en filas priístas: Gerardo Sosa Castelán y Moisés Jiménez. Quienes hoy aspiran a recibir la nominación del 
PRI, dice el exsenador en entrevista con Criterio, se enfrentan a ―viejas prácticas‖ que, afirma, no han cambiado desde su 

salida. ¿Guadarrama, Pedraza, Erick Marte, Xavier Berganza y Gerardo Sosa son los aspirantes a la candidatura 
de oposición? En mi caso soy un convocador. Cada quien, de los que has mencionado, deberán definir cuál es la figura con 

la que están participando. ¿Gerardo Sosa y Moisés Jiménez integrarán el frente? No me he reunido con ellos en estos 

tiempos, pero somos amigos de siempre. Gerardo y yo iniciamos nuestra actividad política muy similar en los tiempos. Siendo 
profesores, Moisés y yo tenemos una identificación y una amistad. Los respeto, pero aún no ha habido un espacio para 

platicar. Sin embargo, sí está prevista una reunión próxima. ¿La FEUH y el pasado del SNTE no afectan al frente 
opositor? Los hidalguenses tengamos el compromiso y la misión social de luchar porque el estado tenga una alternancia y se 

den las condiciones de más y mejor empleo, de combate a la pobreza y al crimen organizado, el que la educación tenga un 
nivel de excelencia y que detonemos la economía, y si son, ante la sociedad, un referente de conducción, tienen el espacio en 

este proyecto (Sosa y Jiménez). Sin embargo, Gerardo Sosa Castelán aún es militante activo del PRI…Creo que en 

un amplio frente opositor no afecta que participen uno, cien o mil del partido en el poder. Al propio PRI le conviene una 
alternancia. Hubo 27 por ciento más pobres en los últimos dos años, y hay indicadores de desempleo e inseguridad. Al PRI le 

conviene que participen priístas que no comparten que se den estas circunstancias. Como nunca antes, está generalizado en 
los 84 municipios el hartazgo y una enorme irritabilidad, enojo, por la situación del estado. Por ello creo que cabemos todos 

los actores de los diversos partidos políticos. ¿Aspira a la candidatura de la alianza opositora? Estoy concentrado en 

convocar a los hidalguenses de que es la coyuntura y la oportunidad política. De que haya una alternancia que no se vaya al 
simplismo de que salga un partido y entre otro. No del simplismo ni de la irresponsabilidad de ‗quítate tú porque ahora voy 

yo‘ entre los actores políticos, sino una alternancia con responsabilidad, sin rupturas, que enriquezca la vida democrática del 
estado. De no recibir la candidatura, ¿ha considerado la vía independiente (si la Corte revierte los candados 

impuestos en la ley electoral)? Yo fui uno de los promotores de las candidaturas independientes en el Senado, de que los 

ciudadanos tengan oportunidad con o sin partido. Privilegio el régimen constitucional de partidos, pero no me opongo a las 
candidaturas independientes. Yo no comparto los candados, pero hasta el sábado era el secretario electoral del PRD (lo cual 

le impediría participar si no se declara inconstitucional la ley electoral). Su renuncia al PRI fue después de un proceso 
interno, en el cual acusó fraude, ¿cómo cree que ese partido definirá a su candidato? Creo que están en una 

situación un poco complicada, pero ellos definirán. ¿Que haya varios aspirantes de PRI al mismo cargo le beneficia al 
frente opositor, en caso de que las diferencias generen ruptura interna? No estamos atenidos ni a la espera de 

ninguna situación. Las condiciones que tiene la entidad dan para que se dé la transición. Esto, el cómo se pueda definir y el 

cómo se pueda garantizar su pertenencia, su trabajo, su propio posicionamiento, es parte de un desgaste, de un esquema 
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que no satisface plenamente a los actores de ese partido político.  ¿Persistirán prácticas como el dedazo para la 
designación? En los 86 años ha sido lo mismo, por eso queremos algo diferente para los hidalguenses. ¿Qué ofrece el 

frente opositor? Un enorme oxígeno al estado en su vida política. Garantizaría un desarrollo, una apertura y una 
transformación para bien de la democracia. Más empleos, educación de excelencia y que se le enfrente con toda la 

responsabilidad a la delincuencia organizada. El discurso oficial es que en Hidalgo no existe delincuencia 

organizada… ¿Cuál sería la respuesta a los feminicidios de Tula, Tepeji del Río, Tlaxcoapan y Atotonilco de Tula? ¿Cuál sería 
la respuesta a los levantones que hay en esta zona. Cuál sería la respuesta a la incidencia creciente del secuestro? ¿Por qué 

se les quitan los ranchos a los propietarios en la Huasteca, limítrofe con San Luis y Veracruz? ¿Cuál sería la respuesta a los 
asaltos entre Tamazunchale y Jacala; entre Huejutla y Tempoal? ¿No es eso delincuencia organizada? Respuestas 

breve(material que sólo encontrarás en la edición online) ¿Frente opositor sólo para gubernatura? No. La 

elección es integral y objetivo de ganar la gubernatura es la figura emblemática que en 86 años no ha cambiado, pero va 
inmersa y es parte fundamental el que se gane la mayor parte de municipios. Que se ganen todos o la mayor parte de los 

escaños en el Congreso. ¿Ve campaña anticipada de aspirantes priístas? Se configuran delitos anticipadamente con la 
entrega de recursos y prebendas, elementos que van orientados a un posicionamiento político electoral. Nadie ha cumplido, 

hasta este momento, en retirar su propaganda por informes. ¿Cree que el grupo Hidalgo que forma parte del gobierno 
federal influya en el proceso? Sí, desde luego (que vemos riesgo de que influya), no a favor de la alternancia. ¿Xavier 

Berganza, que ha evidenciado interés por la vía independiente, está de acuerdo con esta coalición? El mismo 

propósito y la misma preocupación: que haya alternancia en Hidalgo y que ganemos la elección del 5 de junio de 2016. 
Además de Gerardo Sosa, ¿otros priístas integrarán el frente? Lo comento porque ha sucedido, del PRI y de otros 

partidos, incluyendo el PAN. He dialogado con ellos y, por cierto, no ha convocatoria mía: ellos me han pedido un espacio.  
(Axel Chávez, página 05) 

Crónica-Destina el PVEM más dinero en el servicio por la energía eléctrica: Gastan partidos políticos en Hidalgo 

hasta 7 mil pesos mensuales en el pago de energía eléctrica, cabe mencionar que la cúpula que más eroga es la del Verde 
Ecologista de México (PVEM), contrariamente, el Revolucionario Institucional (PRI), Encuentro Social (PES) y Humanista (PH) 

no informaron sobre el dinero que destinan para este servicio. En la solicitud de información IEE/DEA/156/2015, la Unidad de 
Transparencia del Instituto Estatal Electoral (IEEH) requirió a los 10 partidos políticos en Hidalgo el desembolso que realizan 

por este concepto. El desglose exhibe que el PVEM gasta 7 mil pesos al mes, le sigue el Partido de la Revolución Democrática 

(PRD) con 4 mil 206 pesos en ese mismo lapso, después Acción Nacional (PAN) paga una cantidad de mil 903 pesos, 
aproximadamente, por energía eléctrica. Cabe recordar que el 2 de mayo de este año, la dirigencia estatal del Verde 

Ecologista conminó a la ciudadanía a sumarse en la campaña ―5 minutos sin luz por un planeta verde‖, a celebrar el pasado 5 
de junio en todo el mundo, a fin de concientizar sobre el cambio climático y los efectos de la contaminación lumínica. De 

acuerdo con publicaciones especializadas sobre la contaminación lumínica, sus consecuencias son que la noche disminuye y 

desaparece progresivamente el brillo de las estrellas y otros cuerpos celestes, derivado del uso excesivo de la luz artificial. No 
obstante esta realidad, el PVEM en Hidalgo es quien más derrocha en energía eléctrica. Respecto a Movimiento Ciudadano 

(MC), el gasto mensual por este servicio básico es de mil 700 pesos, mientras que Nueva Alianza y Partido del Trabajo (PT) 
pagan mil 300 pesos durante 30 días. Movimiento Regeneración Nacional (Morena) informó que sus gastos oscilan entre 546 

a 672 pesos bimestralmente por servicio. En contraste, PRI sólo indicó que ―las gastos de luz, agua y telefonía es variable‖, 

mientras que PES y Humanista no otorgaron información. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Únicamente candidatos confiables desde PRI: Acatará el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo 

los acuerdos aprobados durante la XXXV Sesión Extraordinaria del Consejo Político Nacional a fin de postular candidatos que 
cuenten con el respaldo de la militancia y sobre todo inspiren confianza a los ciudadanos, enfatizó el presidente del Comité 

Directivo Estatal (CDE), Alberto Meléndez Apodaca. Serán, indicó, la unidad al interior de este instituto político y la apertura 

hacia la opinión de la ciudadanía, los principios sobre los cuales el PRI sentará las bases de un proceso electoral exitoso en el 
2016; ―también apostará esta victoria al trabajo que emprenderá conjuntamente con Emilse Miranda Munive, secretaria 

general, y todos los priistas de la entidad, siempre al servicio de la sociedad hidalguense. Hidalgo es espacio para la 
pluralidad; es importante escuchar a todas las voces en todas las regiones, lo más importante es atender las demandas y 

necesidades de la ciudadanía‖, expresó. Bajo ese tenor fue que se facultó la participación de ciudadanos y simpatizantes en 

los procesos internos para la elección y postulación de candidatos a gobernador; en tanto, acordaron se respetará la paridad 
de género en la integración de las planillas de los candidatos a miembros de los ayuntamientos, dentro de los procesos 

electorales locales ordinarios 2015-2016. ―Retomando las palabras de nuestro dirigente nacional, respaldaremos y 
defenderemos la participación política de las mujeres, creando espacios y condiciones que les permitan participar y dirigir el 
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50 por ciento del PRI que por derecho propio les corresponde‖, advirtió Meléndez Apodaca, en el sentido del deber moral se 
deben respetar los derechos de las priistas a la igualdad de oportunidades. Entre los acuerdos aprobados, refirió, la 

autorización al Comité Ejecutivo Nacional para que expida y publique las convocatorias para la postulación de candidatos a 
gobernador en 12 estados de la República, incluido Hidalgo. Además, avalaron las medidas que tomarán para blindar de la 

delincuencia organizada y del uso de recursos de procedencia ilícita, en los procesos electorales locales ordinarios 2015-2016, 

al partido, sus aspirantes, precandidatos y candidatos. En coincidencia con el presidente nacional del priismo, Manlio Fabio 
Beltrones Rivera; Meléndez reiteró que esta dirigencia se conducirá en congruencia con el proyecto de transformación del 

presidente de la República, Enrique Peña Nieto, quien impulsó la Paridad de Género entre otras reformas de gran calado. 
También, con el ejemplo del trabajo de resultados que realiza el gobernador Francisco Olvera Ruiz, a través del cual 

promueve políticas públicas enfocadas en el hombre, la familia y la comunidad, y que derivan en la construcción de una 

sociedad más justa y solidaria, resaltó, son acciones que fortalecen la confianza de la ciudadanía en este instituto político. En 
tanto, manifestó que los consejeros nacionales del tricolor consintieron instruir a las autoridades partidarias locales para que 

integren las comisiones estatales para la postulación de candidatos en las entidades federativas donde se renovará el Poder 
Legislativo, tal es el caso de Hidalgo; así como determinaron la aplicación de la fase previa, explicó, ésta se llevará a cabo en 

modalidad de exámenes. Asimismo, confirmó que el Revolucionario Institucional estableció una política de alianzas que 
privilegia la coincidencia con otros organismos políticos y sobre todo se sustenta en una agenda política y un proyecto de 

gobierno, sólidos. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Milenio-Tendrá PRI aspirantes confiables: Meléndez (Redacción, página 13) 
El Independiente-Postulará PRI candidatos confiables a la ciudadanía (Redacción, página 04) 

Capital Hidalgo-PRI buscará candidatos confiables (Yina Bautista, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Hay un solo grupo y se llama PRI (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-En unidad, el PRI postulará candidatos confiables (Redacción, página 5A) 

Síntesis-Candidatos del PRI deberán inspirar confianza (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-En unidad, el PRI postulara candidatos confiables para la ciudadanía (Redacción, página 05) 

Crónica-Análisis sobre los perfiles y las alianzas: Estudia el Comité Ejecutivo Estatal (CEE) del Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM) las condiciones políticas de cada municipio para valorar en cuáles podrían conformar alianzas o impulsar 

candidatos propios, de acuerdo con liderazgos al interior de la cúpula, en estos meses sostienen reuniones permanentes para 

afinar el trabajo rumbo a los comicios del 2016. Recientemente, el secretario general del partido del tucán en Hidalgo, Avelino 
Tovar Iglesias, visita los comités en cada demarcación para renovar o ratificar coordinadores locales, además de conocer las 

percepciones de militantes y dialogar con las estructuras en comunidades. El objetivo es detectar a los posibles aspirantes a 
las candidaturas de presidencias municipales, además de valorar las regiones en donde podrían promover una alianza. Cabe 

mencionar, que aunque el Partido Revolucionario Institucional (PRI) ya mencionó abiertamente la posibilidad de coaligarse 

con agrupaciones políticas con afinidad política como el PVEM, la cúpula del tucán todavía no avala si prevé formar parte de 
una coalición parcial para el siguiente año o postular candidatos para los 97 cargos en disputa. En entrevista, el líder verde 

informó que la prioridad es mantener acercamientos con integrantes del partido para consolidar la unidad y fortalecerla de 
cara al proceso electoral concurrente. De igual forma, los dirigentes del PVEM diseñan la plataforma política que promoverán, 

la cual tendrá dos aspectos obligados: viabilidad jurídica y que beneficien realmente a la sociedad. Dentro de las propuestas 

que el Verde Ecologista impulsa es el apoyo a las embarazadas adolescentes, mayor difusión a planificación familiar en 
primarias secundarias, prepas y universidades, protección al medio ambiente desde los ayuntamientos, así como la lucha 

contra el maltrato animal. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Puertas abiertas en frente opositor: Ramón Flores R.: Si hay un cambio político y social en Hidalgo, por parte 

de Gerardo Sosa, será bienvenido a integrarse al Frente Opositor de la Izquierda, afirmó manifestó el dirigente estatal del 

Partido de la Revolución Democrática (PRD), Ramón Flores Reyes. Consideró que Sosa Castelán debe definir si continúa 
ligado al Revolucionario Institucional (PRI), para que pueda participar en este frente amplio que se conforma. El dirigente del 

PRD agregó que debe presentar propuestas sociales y proyectos muy claros para establecer un cambio en el estado, tal como 
se plantea en este proceso. Por el momento no se tiene un acercamiento o plática con Gerardo Sosa, pero se continúan las 

reuniones con los dirigentes políticos y organizaciones civiles que están interesadas en este proyecto político. Destacó que no 

se trata de tener el poder por el poder, porque no tiene ningún sentido cambiar a una persona por otra, esto no lleva a 
ningún cambio en la política del estado. Ramón Flores destacó que quienes consideren una transformación y cambio en 

Hidalgo, podrán formar parte de esta coalición para enfrentar las elecciones locales del 2016. (Alberto Quintana, página 
05) 
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Uno más Uno-Líder panista pide alianza de facto: Asael Hernández Cerón, presidente del Comité Directivo Estatal del 
partido Acción Nacional (PAN), tras dejar en claro que no es necesario que ese instituto político forme alianza formal con el 

PRD, propuso a Erick Marte Villanueva e Isidro Pedraza Chávez, principales impulsores del llamado "bloque opositor", buscar 
contender en una coalición de facto en los comicios de junio de 2016, para renovar la gubernatura de Hidalgo. "Creo yo que 

si los dos aspiran, si los dos pretenden, sin importar si se hace una colación formal o no, pudieran de todos modos caminar 

en una colación láctica, y no nada más ellos, sino otros aspirantes que entiendo se están reuniendo, platicando, y creo yo que 
en el ejercicio de la política se entiende que para ganar se tiene que ir sumando", dijo el dirigente. "Yo creo va a depender de 

que tan humilde sea cada uno de los que hoy pretenden, que tan generosos y tan dispuestos, más allá del discurso, estén 
dispuestos a crear un frente opositor", remató Hernández Cerón. "No se necesita forzosamente para ir juntos en un proyecto, 

que se firme una coalición de partidos", aseveró. Sobre cuáles fueron los argumentos que prevalecieron en el Consejo Estatal 

del PAN para rechazar la firma de una alianza formal con el PRD, Asael Hernández, tras aclarar que los estatutos de su 
partido prohíben que se mencione el sentido de la votación de los integrantes, dijo que "algunos que los que hoy aspiran a 

ser candidatos a gobernador se pronunciaron a favor de la coalición, prevaleció el criterio de que no respaldaron la 
candidatura de Xóchitl Gálvez, por lo que era una incongruencia". En cuanto a la invitación que tanto Isidro Pedraza como 

Erick Marte hicieron a priistas disidentes como el extitular del Tribunal Superior de Justicia estatal, Julio Menchaca Salazar, y 
al senador Omar Fayad Meneses a sumarse al frente opositor, el dirigente del PAN señaló que ese instituto político no cierra 

las puertas a nadie. En el caso específico del senador priista, comentó: "Si Omar Fayad en algún momento quiere participar 

en ese frente opositor que están haciendo y finalmente se convence de ir en contra de lo que ha hecho toda la vida, yo no 
vería problema; al final del día es un político que como muchos otros que han participado en el PRI y que de último momento 

ha bajado del barco". Reiteró que "no cerrarnos la puerta a nadie; seriamos incongruentes decir que no aceptamos a priistas 
cuando en el proceso electoral pasado tuvimos a Rosendo Cruz como candidato a diputado federal, quien previamente 

renunció del PRI y participó en el PAN". "Hasta donde yo sé, Omar Fayad no ha dicho nada sobre estas insinuaciones que le 

están haciendo", subrayó. No obstante, puntualizó que "el PAN no anda en busca de candidatos". Reveló que a diferencia de 
la elección de gobernador, el Consejo Estatal del PAN dejó abierta la posibilidad de formar colaciones con el PRD por 84 

municipios y 30 diputaciones locales. "Quedó abierta la posibilidad. Habría que ir explorando si los distritos y municipios en los 
que pudiéramos pensar en esas coaliciones, realmente convienen a los intereses de los dos partidos. "El tema de la paridad 

de género nos pone a todos los partidos, incluyendo el oficial contra la pared, lo que obliga vayamos buscando a mujeres que 
sean lideresas y ciudadanas que puedan representar a la sociedad en cada uno de sus municipios y tendremos que salir, no 

sólo con las panistas", concluyó. (Ricardo Montoya, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Seguirá campaña de apagón analógico durante campañas: Publicidad relacionada con la conclusión de 
transmisiones analógicas continuará durante los procesos electorales, luego de que el Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral (INE) determinó que la difusión de esta propaganda gubernamental forme parte de las excepciones, al igual que 

programas de educación, salud y protección civil. Estableció el pleno que la campaña de difusión de información relacionada 
con la conclusión de transmisiones analógicas, propuesta por el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), forma parte 

de las excepciones a las prohibiciones que en materia de propaganda gubernamental. Por tanto, todos los spots o programas 
de publicidad relacionados a este apagón analógico podrán difundirse durante las campañas electorales. El proyecto aprobado 

por el Consejo General señala que la propaganda referida deberá tener carácter institucional y abstenerse de incluir frases, 

imágenes, voces o símbolos que pudieran ser constitutivos de propaganda política o electoral, o bien, elementos de difusión 
personalizada de servidor público alguno. La fecha límite para consolidar de la televisión analógica a la digital en México es el 

31 de diciembre del 2015, por tanto el IFT y gobierno federal continuarán con la promoción de impactos en radio, televisión y 
prensa que orienten a la población sobre los beneficios de estas transmisiones. Cabe mencionar que en el Senado de la 

República permanece en un intenso debate para eventualmente retrasar el apagón analógico, bajo la justificación que el 
gobierno federal todavía no concluye la entrega de televisores a personas de escasos recursos. Por otro lado, el Consejo 

General del INE también formalizó los criterios que deberán observar para difundir, en atención al principio de definitividad, la 

realización y conclusión de las etapas, actos o actividades trascendentes de los órganos electorales de la autoridad federal. 
Estos lineamientos refieren exclusivamente a las actividades que realiza el INE con motivo de los procesos electorales locales 

y no a las de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES). (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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C O N G R E S O 
Crónica-Plantea F. Moctezuma reforma a la Ley General de Educación: Presentó el diputado federal Fernando 
Moctezuma Pereda la iniciativa con proyecto de decreto para reformar tres artículos de la Ley General de Educación, con lo 

cual se considera garantizar la equidad de género en oportunidades en materia educativa. Detalló que en materia de 
educación en México existen diferencias por género que se dan en el interior de las escuelas y que son causas de la violencia 

contra las mujeres, lo que incide en que por motivos sociales, culturales se vean truncadas sus posibilidades de continuar su 

preparación académica. Añadió que entre los factores plenamente identificados que atentan contra la población escolar 
femenina se encuentra la discriminación de género, las normas sociales y los estereotipos de género. Moctezuma Pereda 

agregó que este tipo de conductas deben prevenirse y erradicarse desde los niveles educativos básicos. ―La mejor manera de 
contrarrestar la violencia de género es prevenirla tratando sus orígenes y causas estructurales. La prevención debe comenzar 

en las primeras etapas de la vida, mediante la educación de los niños y niñas que promueven las relaciones de respeto y la 

igualdad de género‖. Si se quiere cumplir con el mandato de una alta calidad educativa es necesario acudir más allá de las 
cifras cuantitativas e investigar las razones o los determinantes de estas diferencias genéricas. Fernando Moctezuma indicó 

que la presente iniciativa ―propone establecer que las autoridades educativas en el ámbito de sus respectivas competencias 
desarrollarán programas tendentes a promover y difundir la erradicación de la violencia y la perspectiva de género‖. ―Por lo 

anteriormente expuesto sometí el proyecto de decreto que reforma y adiciona los artículos 33, 47, y 75 de la Ley General de 

Educación‖. (Alberto Quintana, página 09) 
Milenio-Proponen garantizar a las mujeres igualdad educativa (Redacción, página 12) 

El Independiente-Mujeres truncan estudios por discriminación: Moctezuma (Redacción, página 06) 
Uno más Uno-Se hará ley para garantizar oportunidades educativas para las mujeres: Fernando Moctezuma 

(Redacción, página 04) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Ley antibronco es “responsable”, afirma Elguero: Pese a decir que la entidad respetará lo que resuelva la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre el proceso interpuesto por el PAN para quitar candados a las 

candidaturas independientes, impuestos en la legislación electoral de Hidalgo, el secretario de Gobierno, Salvador Elguero 
Molina, consideró que la ley Antibronco en la entidad es ―responsable‖. El funcionario recordó que la ley fue impulsada por los 

propios partidos políticos, enfática en que las candidaturas ciudadanas mantengan ese espíritu para no ser aprovechadas por 

actores políticos, como ocurrió en otras entidades. ―Somos muy respetuosos de lo que se resuelva, pero entiendo que la 
disposiciones que orientan la participación de las candidaturas independientes tienen un fin de que verdaderamente sean 

independientes, sean ciudadanas. Sin embargo siempre seremos respetuosos de las decisiones‖, insistió. Yo creo que no sería 
prudente adelantar vísperas de lo que resuelva l poder Judicial en materia electoral. La semana pasada, la SCJN retiró 

candados a la ley comicial de Puebla, como el que obligaba a los ciudadanos a presentar físicamente su credencial ante el 
instituto electoral de esa entidad para respaldar algún candidato ciudadano, pero validó 3 por ciento de apoyo de la lista 

nominal (ya no del padrón electoral) como requisito para obtener una candidatura sin partido. Tambien avaló que, para 

postularse como independientes, los exmilitantes de algún partido deban esperar un año. ―Yo creo que no sería prudente 
adelantar vísperas de lo que resuelva el poder Judicial en materia electoral; tendremos que llevar a cabo los procesos las 

autoridades competentes, el propio IEE y nosotros, dentro de nuestras facultades, en función de las decisiones que se tomen 
(en la corte)‖, acotó. Elguero afirmó que, independiente de la resolución, lo importante es que llevar en orden el proceso 

electoral. ―No es un tema que nos ocupe, lo importante es que elecciones se lleven a cabo de manera adecuada, con civilidad, 

apegado a la ley y en un entorno de armonía‖, dijo. El secretario sostuvo que la reforma de septiembre pasado al Código 
Electoral estatal –iniciativa que fue envida al Congreso de Hidalgo por el poder Ejecutivo– ―no son candados, son disipaciones 

que en su momento los partidos políticos consideraron que era adecuadas para evitar que en algún momento algún dirigente 
o persona que ha participado en un proceso electoral con algún partido‖ use esa figura de participación. (Emmanuel 

Rincón, página 04) 
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Criterio-Abren villa y pista: La villa navideña y la pista de patinaje en la plaza Juárez de Pachuca comenzaron operación 
este domingo. Ambas forman parte del programa Navidad en Familia, del sistema DIF Hidalgo. Estas atracciones, que este 

año añaden un tren, fueron inauguradas por el gobernador Francisco Olvera Ruiz y la presidenta del organismo asistencial, 

Guadalupe Romero Delgado. A partir de hoy y hasta el 23 de diciembre habrá un set fotográfico con personajes navideños 
que operará de 18:00 a 20:00 horas, servicio que será gratuito, informó Romero. Posteriormente, del 2 al 4 de enero, el 

espacio contará con intérpretes de los Reyes Magos, en el mismo horario. La villa navideña también posee un buzón para que 
los infantes les depositen cartas, dijo. Funcionará del 26 de diciembre al 5 de enero de 2016. Romero Delgado detalló que la 

pista de patinaje sobre hielo funcionará hasta el 6 de enero del próximo año, de 9:00 a 11:00 horas y de 16:00 a 20:00 
horas. Cada día, señaló, prevén atender a 490 personas; alrededor de 18 mil 620 durante la temporada decembrina. La pista 

tiene una capacidad para 150 personas simultáneamente. El tiempo máximo para patinar es de 30 minutos. ―Todos estos 

esfuerzos tienen el objetivo de hacer que las familias puedan reunirse y pasar momentos de diversión, estos festejos es algo 
que año con año se han convertido en toda una tradición (sic)‖, expresó. Durante el arranque de operaciones de la pista y la 

villa navideña, Olvera Ruiz afirmó que las celebraciones decembrinas son la oportunidad para reafirmar valores como ―el 
amor, la tolerancia y el respeto‖. El mandatario exhortó a las familias a visitar los atractivos navideños colocados en plaza 

Juárez de Pachuca. (Yossimar Durán, página 07) 

Milenio-Inaugura Olvera pista de patinaje y villa navideña (Alejandro Reyes, página 10) 
El Sol de Hidalgo-Inauguran Villa Navideña (Redacción, página 2A) 

Síntesis-Entrega Olvera Villa Navideña a pachuqueños (Edgar Chávez, página 02) 
Uno más Uno-Se fortalecen festividades navideñas en Pachuca (Redacción, página 02) 

Criterio-Descarta Elguero molina salida de alcalde en Zapata: El secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina, 

afirmó que se encuentra fuera de discusión la permanencia del presidente municipal de Emiliano Zapata, Alejandro González 
Méndez, de quien pobladores exigen su destitución, manteniendo tomado el ayuntamiento desde el pasado 20 de noviembre. 

―Evidentemente está fuera de discusión la renuncia del presidente municipal, para eso están las leyes, están los diferentes 
mecanismos y no se ven de ninguna manera estas condiciones‖, dijo el encargado de la política interna del estado, sobre el 

conflicto que se mantiene. Elguero Molina dijo que la autoridad estatal mantiene pláticas con los diversos grupos inconformes, 

no obstante, lamentó que exista quienes pretenden aprovechar el momento. ―Hemos visto por ahí que en vísperas también 
de los procesos que vienen hay algunos actores que están aprovechando esa situación‖, expresó. Además, afirmó que existe 

disposición tanto de la presidencia municipal como de la autoridad estatal para resolver el conflicto, por lo que garantizó: 
―estaremos atentos a coadyuvar en esto‖. Elguero sentenció: ―Tenemos que ser muy responsables y tenemos que ver que las 

demandas de la ciudadanía se resuelvan‖. ―Nosotros seguiremos trabajando, y lo estamos haciendo para que a través del 
diálogo podamos ver cuáles son los puntos de inquietud de la sociedad y podamos resolverlas, porque eso, al final de 

cuentas, es lo importante, resolver lo que la ciudadanía está solicitando, sus inquietudes‖, dijo. (Emmanuel Rincón, página 

09) 

Crónica-Figura Hidalgo sobre crecimiento en calidad y vivienda, destaca Sedesol: Externó José Antonio Meade 

Kuribreña a José Francisco Olvera Ruiz su reconocimiento por el trabajo realizado en materia de crecimiento en calidad y 

espacios de vivienda en toda la entidad hidalguense. Lo anterior en reciente reunión de trabajo, celebrada en las oficinas 
centrales de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) del Gobierno de la República, con sede en la ciudad de México. En el 

marco de la firma del acuerdo ―Por un Hidalgo sin pobreza‖, fue establecido que éste permitirá canalizar recursos y diversos 
beneficios de los programas del gobierno federal en materia social, además de proyectar más acciones para el siguiente año. 

Destacó en su intervención, José Antonio Meade, titular de Sedesol, que en todo el país no se había registrado un abatimiento 

tan importante como en Hidalgo, en calidad y espacios de vivienda, ―es por ello que este lunes habrá de sesionar la Comisión 
Nacional de Desarrollo Social en el estado de Chihuahua, y habremos de pedirle justamente a Hidalgo, que exponga en ese 

foro cuál fue la estrategia que implementó para alcanzar este resultado‖. Igualmente reiteró que el resultado de este trabajo 
son mejores viviendas, así como la optimización de sus servicios, por lo que hoy hay más familias que cuentan con las 

atenciones más elementales, ―nos llamó la atención cómo se logró esto, si su geografía y el asentamiento de sus poblados se 
encuentra en dispersión‖. Respecto al convenio firmado, el funcionario federal expuso que permitirá, además de desplegar 

recursos para el próximo año, así como también facilitará seguir concretando que más familias tengan acceso a la educación, 

la salud, seguridad social, a la vivienda, además de fortalecer el trabajo en conjunto, para que las y los hidalguenses sepan 
que cuando se presenta un reto, habrá un espacio de apoyo por parte de la federación, el estado o los municipios. 

Posteriormente, Olvera Ruiz, gobernador de Hidalgo, habló un poco acerca de la geografía del estado, destacando las tres 
comunidades indígenas más representativas de la entidad, al tiempo que agradeció el apoyo del presidente Enrique Peña 
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Nieto, con cuyas acciones de gobierno se han logrado concretar diversos beneficios encaminados a generar desarrollo, y con 
ello se atienden con dignidad a estas y a otras comunidades del estado. Finalmente, Paco Olvera resaltó el trabajo y el tesón 

de las y los hidalguenses, que es como siempre han sabido superar los retos de sus circunstancias. DATOS. A escasos días 
de que José Antonio Meade tomó posesión de esta secretaría federal realizó una gira de trabajo por Actopan, en septiembre 

pasado, lugar en donde surgió prácticamente la necesidad de impulsar la integración de este convenio. De acuerdo con las 

cifras oficiales de Sedesol, en los últimos dos años, 30 mil familias menos enfrentan el rezago educativo, a través de los 
programas que en la materia impulsa el gobierno federal, en coordinación con el estado. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Crece Hidalgo en calidad y espacios para vivienda (Redacción, página 07) 
El Independiente-Firman convenio Sedesol y gobierno estatal (Redacción, página 02) 

Capital Hidalgo-Impulsarán acciones para combatir la pobreza en el estado (Redacción, página 02) 

Plaza Juárez-Crecimiento en calidad y espacios de vivienda en Hidalgo (Redacción, página 3A) 
Síntesis-Reconoce Sedesol el abatimiento del rezago den vivienda (Redacción, página 03) 

Uno más Uno-Hidalgo-ejemplo nacional de crecimiento en calidad y espacios de vivienda: Sedesol (Redacción, 
página 07) 

Capital Hidalgo-IEEH tendrá recursos suficientes para elección: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo GEEID tendrá 

recursos suficientes para hacer frente a la elección concurrente  de 2016, aseguró el secretario de Finanzas, Aunad de la 
Rocha Waite. Si bien reconoció, hay una reducción al recurso solicitado por el organismo electoral de aproximadamente 200 

millones de pesos, eso no afectará el desarrollo y organización de los comicios. Asimismo, confió en que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) apoye con los gastos que genere la elección, de los 15 mil millones de pesos que el Congreso de la Unión le 

asignó de presupuesto para que apoye a los procesos locales en 13 entidades. Sin embargo, por su parte, el vocal ejecutivo 

del INE en Hidalgo, José Luis Ashane Bulos, respondió que en lo único que apoyará el INE al IEEH es en la capacitación a 
funcionaros electorales y los gastos que de ahí deriven. "Tenemos la facultad de llevar toda actividad de capacitación 

electoral, no sólo en Hidalgo, (...) vamos a contratar supervisores y capacitadores electorales, son alrededor de mil personas 
y vamos a pagar su sueldo de cinco meses. (Verónica Ángeles, página 04) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Candidatos “confiables” 

 
Tras celebrarse el Consejo Político Nacional del PRI se determinó que se postularán candidatos confiables y limpios que ante 

la opinión pública y la militancia cuenten con el pleno respaldo de cara a las elecciones estatales que se celebrarán en junio 

de 2016. El acuerdo, que se hace extensivo a las dirigencias estatales del tricolor, busca establecer las medidas pertinentes y 
los filtros adecuados que protejan al partido tricolor de la infiltración de la delincuencia. "Se trata de blindar al partido, sus 

aspirantes, precandidatos y candidatos, en contra de la delincuencia organizada y del uso de recursos de procedencia ilícita 
en los procesos electorales locales que habrán de celebrarse durante los siguientes comicios", declaró Manlio Fabio Beltrones 

hace unos días. Como se vio durante todo este año, el PRI buscó adelantarse a los demás partidos con diversas estrategias 
como el cambio de su dirigente nacional, renovación de estructuras en los estados, iniciativas políticas en los Congresos y 

ahora, sus días previos a convocatorias para tener candidatos únicos a las gubernaturas, presidencias municipales y diputados 

locales. Esto es, que en la estrategia tricolor se busca contar con menos actores que dividan y más adeptos que sumen, y 
como suelen hacerlo, tener aspirantes que no llegaron a la postulación de su lado y no en su contra. Para ello el líder nacional 

del tricolor comienza a echar mano de su antiguo y más afilado oficio político con el que su sola presencia será suficiente para 
convocar a la unidad en estados donde hay más de 2 o 3 aspirantes para un mismo cargo. Incluso, Beltrones ya planeó las 

alianzas que tendrán para 2016, pues como dijo en el Consejo Político Nacional de su partido, "deberán sustentarse en una 

agenda política y un proyecto de gobierno sólido y con rumbo bien definido, de tal forma que éstas guarden la coherencia 
ideológica y programática, y que los candidatos se comprometan con ellas, a fin de que con el voto ciudadano, la oferta 

política se transforme en gobiernos de calidad". En Hidalgo, la carrera por la candidatura a gobernador cada vez está más 
definida, y ya están los principales perfiles para la contienda interna, que si bien no se da de forma ordinaria, con campaña, 

reuniones y apariciones, sí se hace en términos de negociación política, acercamientos, llamadas y convenios. Siendo un 

estado priista por tradición política, en Hidalgo no habrá problema para acatar los acuerdos del Consejo Político Nacional pues 
basta recordar los últimos procesos para gobernador en donde a pesar de haber más de dos pre candidatos siempre ha 

terminado por decretarse el proceso de unidad y pocos han sido los daños colaterales. Ahora, para determinar la confiablidad 
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de los candidatos que en el PRI Hidalgo ya están casi definidos, se debe transparentar desde declaraciones patrimoniales, 
currículos, sitios de Internet y todo lo relativo a los personajes políticos que aspiran gobernar. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
De gallos, inexistentes apuestas y del oficio periodístico 

 

La semana pasada, Joel Sánchez Rodríguez, quien hace años fuera compañero de la maestría en Periodismo Político, publicó 
en su Radar una nota bajo el título ―Gallos y apuestas en palenque de secundaria‖. Vía electrónica pude leer esa información 

y, por cuestiones del oficio, considero importante abonar algunos datos a esa información, que también apareció en otros 
medios. En aras de la veracidad y credibilidad, que son activos que deben acompañar a quienes ejercemos este oficio, es 

importante anotar que en la escuela Jaime Sabines, de Mineral de la Reforma, hay una investigación abierta, la cual data 
varios meses atrás del pasado 20 de noviembre, cuando en el patio de la institución se celebró la ceremonia conmemorativa 

del 105 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana. En ese proceso de investigación, abierta en la SEPH y en el SNTE, de 

la cual tomo algunos datos, padres de familia, que nunca se escudaron en el anonimato, desmintieron que durante aquella 
ceremonia, la institución se hubiera convertido en un palenque, y rechazaron apuestas ―inexistentes‖ entre alumnos o entre 

docentes. La Sabines, es una escuela en la que, hasta el pasado viernes, no había la figura de director, pues Ozimek Sánchez 
Galicia, que se desempeñaba en ese cargo, fue separado de la dirección del plantel, al encontrar el área jurídica de la SEPH, 

que el profesor incurrió, junto con al menos otra persona, en el ―presunto‖ ejercicio indebido de la función pública. De tal 

suerte que sin director, la conmemoración de la Revolución en esa escuela, fue presidida por las autoridades en turno, a 
saber, el supervisor de la secundaria y los subdirectores de los turnos matutino y vespertino, turnos que se ―empalman‖ en 

sus horarios en distintas horas del día, por eso es que, en la Sabines hubo sólo una ceremonia. Incurrir (aún 
―involuntariamente‖) en el papel de juez, desde la esfera de este oficio es un riesgo ético, y ―utilizar‖ la figura de los padres 

de familia en el anonimato resulta mezquino, sobre todo, cuando se intenta dañar a una persona en su condición de género, 
lo que también resulta misógino, especialmente cuando la investigación da cuenta que las autoridades del plantel, que 

encabezaron la ceremonia, fueron dos hombres y una mujer, autoridades que desmintieron, con pruebas, un torneo de gallos 

que jamás existió. ¿Y por qué salió a relucir la tan ―curiosa‖ denuncia del palenque? Pues resulta que, en la ceremonia, 
durante la presentación de La Rielera y Juana Gallo, dos bailables regionales de la cultura de la Revolución Mexicana, el 

profesor responsable de los cuadros ―montó‖ en su escenografía, (que duró menos de cinco minutos) unos gallos, a los que 
acorraló con blocks utilizados para la construcción de una barda del edificio escolar, según obra en la investigación. Pero esa 

investigación en curso, da cuenta de otras presumibles ―irregularidades‖ en el plantel, y para no enjuiciar, evito citar los 

nombres de un profesor de esa escuela, a quien la SEPH y el SNTE investigan por ―presuntos‖ actos libidinosos contra algunas 
alumnas, o de la profesora que regularmente llega tarde a clases, que hace alarde de tener nexos con periodistas y que en 

alguna reunión sindical, amenazó con tocar la puerta de su ―amigo‖ Sepúlveda de la CDHEH. Cita la investigación que, la 
esposa del ex director del plantel, bajo la complacencia de éste, hizo algunas veces de ―directora‖, sólo para poner marcación 

personal a su conyuge, ―blanca‖ palomita, que bajo el pretexto de acudir a reuniones fuera del plantel, dejaba 

frecuentemente sin un prefecto o sin un intendente a la institución. Pero, durante la estancia del ex director, hay otros 
asuntos más graves que también se investigan, como las irregularidades en la operación de un ―estanquillo‖ que funciona al 

margen de la normatividad de la cooperativa escolar, la atención a dos menores por el presunto consumo de un ―carrujo‖ 
dentro del plantel a la hora del receso, o de las armas blancas detectadas durante la ―operación mochila‖. Por eso y muchas 

otras anomalías, es que la SEPH y el SNTE han tratado de ―poner orden‖ en una escuela, pese a las presiones de los amigos 
―íntimos‖ de Ozimek Sánchez, que señala la investigación de la SEPH y el SNTE; sólo tratan de desestabilizar a la institución. 

Insisto, como cité al principio, sólo por abonar a la información sobre el tema, útil tal vez, para el interesante Radar de Joel, 

mi compañero de maestría y, tal vez , para otros espacios. 
 

(Edmundo Pineda, página 04) 
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Vía Libre-Deslinde… 
 

Sin confiancitas 

 
Isidro Pedraza Chávez, senador del Partido de la Revolución Democrática (PRD), asestó un golpe político y mediático más allá 

si auténticamente Gerardo Sosa Castelán y Moisés Jiménez Sánchez están dispuestos a sumarse al bloque opositor al Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) porque el pasado miércoles se estableció que estos personajes requieren más de él, que su 

proyecto de estos personajes que están en el filo de la navaja por situación y condición. La política mexicana aún es de signos 
y señales, y del principio de forma es fondo y Gerardo Sosa con todo y su control de la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo (UAEH) con sus Redes Ciudadanas y Moisés Jiménez con sus tres diputados independientes y lo que le queda de 

estructura al interior de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) fueron al informe del 
perredista. Si Sosa Castelán al final no se suma al bloque opositor y su amague le sirve para negociar con la cúpula priista el 

apoyo a sus candidatos a cambio de que le respeten su ente de poder porque hoy de manera natural tiene flancos débiles en 
la UAEH y si Moisés Jiménez hace lo propio para negociar que el proceso por el robo agravado a la Sección XV se mantenga 

en la condición actual, Isidro Pedraza ganó en posicionamiento. En la última semana la presencia de ambos personajes se 

―robó‖ los espacios en todos los medios de información y en los mentideros políticos cuando había serias dudas sobre si 
Gerardo y Moisés acudirían a su informe legislativo, y si todos se utilizaron quien más provecho le ha sacado hasta el 

momento es el perredista aunque a la hora de la verdad los dos personajes o alguno de ellos se arrepientan, el 
posicionamiento de Isidro Pedraza en los últimos días creció no menos de tres puntos. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
¿Quién se anima por Pachuca? 

 
De una amplia lista de aspirantes a encabezar la planilla del Partido Revolucionario Institucional (PRI), para el ayuntamiento 
de Pachuca, que junto con otros 83 se elegirá el 5 de junio próximo, al menos dos se han descartado, luego que han sido 

incorporados al aparato de gobierno.El primer caso, es el de la ex diputada federal, Mirna Hernández Morales, quien al 

concluir su gestión como legisladora federal, en agosto pasado, recientemente fue nombrada secretaria de Planeación, 
Desarrollo Regional y Metropolitano, en sustitución del ahora presidente del comité directivo estatal del PRI, Alberto Meléndez 

Apodaca. Otro aspirante era Ricardo Crespo Arroyo, quien al dejar precisamente la dirigencia del PRI en manos de Meléndez 
Apodaca, había planteado la posibilidad de buscar la candidatura del PRI a la presidencia de Pachuca y en ese entonces la 

idea no era tan descabellada, pese a las complicaciones que se anticipan para el PRI en esta contienda. Pero, ayer Crespo 

Arroyo, luego de un desayuno con integrantes del Grupo La Joya, fue nombrado secretario de Despacho del poder ejecutivo 
estatal; es decir, será el encargado de llevar la agenda y los asuntos inherentes a la labor del gobernador Francisco Olvera 

Ruiz. Visto así, de entrada, podría pensarse que tanto Mirna Hernández como Ricardo Crespo, por lo pronto quedan fuera de 
la lista de aspirantes a la alcaldía capitalina. Semanas atrás, otro que había expuesto su deseo de contender, presentó su 

renuncia a la delegación de la Comisión Reguladora de la Tenencia de la Tierra (Corett) y ya hacía trabajo de base en barrios 
y colonias. Se trata de José Luis Lima Morales, con amplia trayectoria en disímbolos escenarios de la política estatal, pues lo 

mismo ha sido dirigente sindical en el SNTE, que presidente del Instituto Estatal Electoral, titular de la Auditoría Superior del 

Estado de Hidalgo, y ahora aspirante a la silla principal de la Casa Rule. Otro más es el subsecretario de Finanzas del gobierno 
estatal y ex presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Víctor Manuel Gómez Navarro. Veremos si hay sorpresas 

en los días siguientes o de aquí surge el candidato del PRI. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que el secretario de Desarrollo Social del gobierno federal felicitó el gobernador Francisco Olvera por las políticas con las 

que se ha disminuido el índice de pobreza y marginación en busca de una mejor calidad de vida en la entidad; parte esencial 
del reconocimiento es que se ha priorizado la mejora en espacios de vivienda, con condiciones óptimas para el desarrollo de 

las nuevas generaciones de hidalguenses, esto sin contar la oferta en educación que ya se tiene para evitar migración. 
 

:Que ayer Oscar Pelcastre, líder de la Foideh en Pachuca, se reunió con parte de sus huestes frente a la iglesia de 
la Asunción para detallar la estrategia que habrán de seguir ante el conflicto que mantienen con el ayuntamiento capitalino 

por comerciantes ambulantes que insisten en apostarse sobre los portales de Plaza Constitución, lo que tiene molesto a 

locatarios de los mercados circundantes. Los agrupados con Pelcastre señalaron que no saldrán de las inmediaciones 
del Centro Histórico hasta que no cumplan sus demandas y de paso, dieron su clásico raspón al regidor Néstor Gómez, a 

quien quieren destituir de su cargo. 
 

:Que Alberto Meléndez es el primer dirigente partidista en Hidalgo en salir a definir cuáles serán los perfiles de candidatas y 

candidatos para puestos de elección popular del siguiente año; de entrada, el dirigente del PRI en el estado, señaló que 
buscarán a los mejores perfiles que sean de confianza ante la población y que estén blindados ante actos ilegales. Cuadros 

limpios y una nueva estrategia para acercarse a las bases y a indecisos para emitir el sufragio, son parte de la encomienda 
que inició ya el propio Meléndez. 

 
:Que en Tula ya se hacen listas para el gobernador para que se use el recurso que Pemex pagó a Hidalgo por los terrenos del 

proyecto cancelado de la refinería Bicentenario, para que ahí se ocupen. Son casi 600 millones de pesos, y por ello muchos 

alcaldes de la zona ya están solicitando desde infraestructura urbana, hasta construcción de centros comerciales, plazas 
cívicas y parques tecnológicos a fin de atraer inversión y empleos.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Es por ello que este lunes habrá se sesionar la Comisión Nacional de Desarrollo Social en el estado de Chihuahua, y 

habremos de pedirle justamente a Hidalgo que exponga en ese foro cuál fue la estrategia que implementó para alcanzar este 
resultado‖ 

 

José Antonio Meade Kuribreña 
TITULAR DE SEDESO SOBRE ÉXITO EN VIVIENDA 

 
"Retomando las palabras de nuestro dirigente nacional, respaldaremos y defenderemos la participación política de las mujeres 

creando espacios y condiciones que les permitan participar y dirigir el 50 por ciento del PRI que por derecho propio les 

corresponde‖ 
 

Alberto Meléndez Apodaca 
LÍDER PRIISTA SOBRE EQUIDAD EN ASPIRANTES 

 

"El hecho de que haya descuentos para este tipo de sectores requiere de una operación paralela y que también es compleja 
al sistema tradicional; para los descuentos es importante que haya todo un mecanismo de una tarjeta con fotografía‖ 

 
Salvador Elguero Molina 

SECRETARIO DE GOBIERNO SOBRE DESCUENTOS 
 

(Redacción, página 06) 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

12 de 23 

1122  

Criterio-Se dice que… 
 

que parece que el frente opositor podría dividirse. El cantante Francisco Xavier Berganza, uno de los impulsores, busca la 

candidatura de la alianza, pero de no recibirla buscará participar como independiente, aunque para ello la Corte tendría que 
declarar inconstitucionales los candados que estableció el Congreso de Hidalgo con su Ley Antibronco. El problema del frente 

opositor es éste, que los liderazgos visibles quieren la candidatura o de lo contrario no participar. De no lograr consenso se 
vendrá abajo esta propuesta. 

 
que la lista de aspirantes a la candidatura a diputado local del Partido Revolucionario Institucional en el nuevo distrito 

electoral de Mixquiahuala va en aumento; aparte de Citlalcoatl Moreno, dirigente de la CNC, y Cuauhtémoc Granados, 

funcionario de la Procuraduría de Justicia estatal, se suma el director general de la Comisión de Agua y Alcantarillado en el 
Valle del Mezquital (Caascam), Jorge Ruiz, sin perder de vista a Daniel Barrera, director general de la Cassim, quienes 

desarrollan trabajo político entre el electorado a fin de, desde ahora, ganar simpatías. Sin dejar de verse otros políticos de la 
región.  

 

que el delegado federal de la Sedesol, Onésimo Serrano, realizará durante la presente semana una gira de trabajo en 
Orlando, Florida, y en la ciudad de Chicago, Illinois, donde se reunirá con clubes de migrantes hidalguenses para convocarlos 

a desarrollar una serie de proyectos productivos en sus comunidades de origen, en beneficio de sus familias, a fin elevar la 
calidad de vida en cada una de sus comunidades.  

 
que en Apan, corazón de la región del Altiplano hidalguense, dos mujeres están más que apuntadas para participar por la 

candidatura del Partido Revolucionario Institucional a la presidencia municipal, Guadalupe Flores, suplente del alcalde, y 

Dolores Salas, con el asunto de la equidad de género; ambas personajes ya hacen su luchita. 
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Enhorabuena para quienes desde ahora son parte de la comunidad garza. ¡Bienvenidos! 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Explica el vocal ejecutivo de la Junta local del INE, José Luis Ashane Bulos, que las facultades jurídicas sobre procedimientos 
especiales sancionadores, en lo que compete a sanciones, durante los comicios locales para el 2016 recaerán exclusivamente 

en los tribunales, por tanto los consejeros municipales y distritales sólo remitirán la averiguación o queja hacia las autoridades 

federales. Muchas son dudas circulan aún sobre las facultades de cada área. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Juan Manuel Menes: El magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo con paso 
firme avanza en las labores para imprimir su sello en esta importante área y por ello efectúa las acciones precisas para 

potencializar en cada caso los resultados, esto claro en función de lograr beneficios para la gente. Menes Llaguno es sin duda 
uno de los personajes con mayor trayectoria en el ámbito estatal. 

 

Abajo-Francisco Téllez: Como alcalde de Atotonilco el Grande, Téllez Sánchez enfrenta la inconformidad de los habitantes 
por temas como el avance en obras y programas específicos; sin embargo, el tópico que mayor revuelo genera es el de la 

inseguridad porque cada día que avanza es prácticamente desaprovechado, ya que los esfuerzos para crear un plan que sí 
derive en acciones definitivas resultan insuficientes. 

 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

FORMULACIONES 
 

Grillerías Indudablemente que el senador Omar Fayad Meneses es quien más apoyos ha llevado por todo el estado en 

búsqueda de la candidatura al gobierno del estado por parte del Partido Revolucionario Institucional. Desde caravanas 
médicas por todas las regiones hidalguenses, pasando por entrega de ambulancias y hasta donaciones de carros autobombas 

para los cuerpos de bomberos municipales, lo que significa una gran inversión de recursos, mismos que debe transparentar el 
legislador pues hasta el momento su procedencia se desconoce. ¿Estaremos frente a un caso de lavado de dinero? 

 

¿TENAZ? 
 

El exdelegado de la Corett en Hidalgo, José Luis Lima Morales, continúa realizando reuniones con diferentes sectores de la 
población, para solicitar su apoyo que lo lleven a lograr la candidatura por la alcaldía de Pachuca por parte de su partido 

político el PRI. 
 

NI PARA CUÁNDO… 

 
La Unidad de Acceso a la Información Pública de Mineral de la Reforma ―ya ni la burla perdona‖, además de que persiste el 

problema de que solicitudes de información quedan sin respuesta durante los 15 días que por ley están a obligados a cumplir, 
en estos últimos meses al cierre de administración de Filiberto Hernández, ahora sí envían la documentación requerida por 

ciudadanos, pero fuera de tiempo: contestaciones ambiguas y por supuesto, con el impedimento legal para remitir un recurso 

de inconformidad, pues paradójicamente otorgan respuestas cuando vence el plazo para interponer controversias, lo peor es 
que son pocos los señalamientos o sanciones por parte del IAIPGH. Definitivamente ya no se sabe quién está peor. 

 
(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo… 

 
Elecciones Extraordinarias Bajo la Lupa 

 
Este 2015 ha sido intenso en materia electoral. Renovamos a casi 500 diputados de la cámara federal y tuvimos 17 elecciones 

locales con mil 679 puestos de elección popular en juego. Todo ello con nuevas reglas derivadas de la reforma de 2014 y en 

condiciones sociales complejas, marcadas en algunos puntos de la República por actos aislados de violencia, además de un 
contexto político cada vez más competido y plural. Aquél escenario, sumado a las causales de nulidad establecidas en nuestra 

legislación electoral, propiciaron que algunas contiendas realizadas este año fueran anuladas, por lo que en las siguientes 
semanas tendremos elecciones extraordinarias en diversos puntos de la República. Son siete las que se repetirán, una federal 

y seis locales, de las cuales dos serán organizadas por el Instituto Nacional Electoral: La que se celebrará en Colima el 17 de 

enero de 2016 para elegir Gobernador, así como la del domingo 6 de diciembre en Aguascalientes para elegir al diputado 
federal del distrito 01. Ambas elecciones revisten gran interés. En Colima porque el proceso ordinario que fue anulado, estuvo 

altamente competido, con una diferencia de solo 503 votos entre el primero y segundo lugar (que representa 0.17 por ciento 
de la votación válida emitida), que fueron José Ignacio Peralta, de la coalición. PRI-PVEM-PANAL y Jorge 'Luis Preciado, del 

PAN, respectivamente, lo que plantea, entre otras preguntas, si quienes votaron por Peralta y Preciado mantendrán su voto 
por ellos, si los más de 50 mil ciudadanos y ciudadanas que votaron por otra opción política en la elección ordinaria, 

mantendrán su preferencia o reencauzarán su sufragio. En Aguascalientes está en juego no solo una diputación federal, la 

lupa estará también en el Partido del Trabajo y la cantidad de votos que logre sumar, especialmente porque en los últimos 
meses la argumentación de dicho instituto político para mantener su registro consistió en un aspecto todavía a discusión que 

es si la base para determinar la conservación o pérdida del mismo, es la votación válida emitida en los 300 distritos del país (y 
con la contienda de Aguascalientes se completan esos 300 distritos). Además, podremos conocer la identidad de quién 

ocupará la diputación plurinominal que no fue asignada para integrar la Cámara de Diputados, misma que depende de qué 

partido obtenga el triunfo de mayoría. Las cinco elecciones extraordinarias restantes corresponden al ámbito local, cuatro de 
ellas para renovar ayuntamientos (Tixtla, Guerrero; Tapilula, Chiapas; Huimilpan, Querétaro; y Sahuayo, Michoacán) y una 

más para la diputación de mayoría relativa del distrito 12 con cabecera en Hidalgo, Michoacán, cuyas jornadas electorales se 
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realizarán también el 6 de diciembre (excepto Tixtla que se realizó el día de ayer). En el caso de Tixtla, la elección se anuló 
porque distintos actos de violencia, que incluyeron quema y robo de boletas, causaron que no se recibiera la votación en más 

del 55 por ciento de las casillas, y que se inhibiera la participación generalizada de la ciudadania,  causando que poco más del 
82 por ciento de quienes tenían derecho a voto, no pudieran ejercerlo, y que solo se recibieran 5 mil 15 votos válidamente 

emitidos, que representan solo el 17 por ciento de la lista nominal en dicho municipio, vulnerando el derecho al sufragio libre 

y afectando el principio de certeza en el resultado de la votación. En el municipio de Tapilula, Chiapas, la situación que dio 
origen a la realización de la elección extraordinaria fue un empateentre el primer y el segundo lugar, que obtuvieron 1,800 

votos cada uno; en Huimilpan, Querétaro, se determinó que el día de la elección y el anterior a ésta, se suscitaron hechos 
que generaron un contexto de inseguridad para presionar y coaccionar el libre derecho al voto; en Sahuayo, Michoacán se 

determinó que uno de los candidatos a la Presidencia Municipal se benefició con recursos públicos del ayuntamiento; y en el 

distrito 12 en el municipio de Hidalgo, también en Michoacán, por el registro indebido de una candidatura común entre el 
Partido de la Revolución Democrática y el Partido Encuentro Social, debido a que este último es un partido de nueva creación 

y tenía prohibido participar en candidaturas comunes hasta que no hubiera contendido de manera individual en un proceso 
electoral. Las razones que motivaron la nulidad de las elecciones en los siete casos mencionados son diversas (más Colima y 

Aguascalientes en donde fue por intervención indebida de servidores públicos), pero atienden en conjunto a un objetivo 
fundamental, el de garantizar plenamente el derecho al voto libre, dotar de certeza a los comicios y sus resultados y 

preservar los principios de la función electoral. Se trata de elecciones que se repetirán, que exigen de la inversión de recursos 

públicos, y, que pone nuevamente a prueba a las autoridades electorales locales y federales. Será el sufragio ciudadano quien 
decida a quien corresponder ejercer estos cargos públicos. Solo el voto de los electores tiene el poder para encargar a 

partidos y candidatos responsabilidades públicas de prinier nivel y por ello todos debemos estar atentos a su desarrollo, son 
en consecuencia, elecciones bajo la lupa.  

 

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
Tregua navideña electoral 

 

A MEDIDA QUE SE acerquen las fiestas de fin de año, declinará el tsunami propagandístico de partidos y candidatos 
impacientes que esperan con ansia los postulaciones del 2016. 

 
AL MENOS las actividades se tornarán menos intensas, pero el retroceso servirá para tomar vuelo en los primeros días de 

enero, pues, como se sabe, en la segunda quincena surgirán convocatorias para seleccionar aspirantes al Gobierno del 

Estado. 
 

LA desesperación llega a tal grado que un prospecto panista, del que no vale la pena citar su nombre, se pirateó el nombre 
del diario digital News Hidalgo, que dirige el compañero Martín Hernández, para hacerse publicidad, aunque después 

burdamente se deslindó. 

 
CON LA BLANCA NAVIDAD cesará gradualmente el zumbido de competencia, pero, al calor de la Cabalgata de Reyes, 

resurgirá la carrera de velocidad y resistencia... 
 

SILENCIOSAMENTE, en los municipios, algunos alcaldes se quieren aprovechar de la nueva coyuntura legal que exige que la 
mitad de las candidaturas se adjudiquen a mujeres, por razones de legítima paridad. 

 

ESE propósito puede ser desvirtuado cuando los titulares de los ayuntamientos intenten, con esa herramienta, eternizarse en 
los puestos a trasmano, por medio de hermanas, primas y, principalmente, esposas. 

 
LOS MISMOS LÍDERES partidistas reconocen que los legisladores olvidaron candados para impedir que las gestiones se 

repitan cuando el poder detrás del trono sea varón en las localidades supuestamente gobernadas por mujeres. 

 
SERÍA UN TRUCO simple como aquel en que el candidato propietario renunciaba al cargo para dejarle el sillón al suplente, en 

un juego previamente acordado. 
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QUIENES VISITAN LOS entretelones de los ayuntamientos dicen que en algunos casos ya se instrumentan esos mecanismos, 

por medio de los cuales, en la práctica, habría reelección, esa figura que en el siglo pasado dio origen a la revolución... 
 

VA PARA LARGO la polémica en torno a la legalización de la mariguana con fines recreativos porque es natural que las 

posiciones sean encontradas. 
 

EN TANTO SE PONEN de acuerdo los políticos, urge que por la vía exprés se permita el uso médico de la sustancia que 
palearía el sufrimiento de pacientes de cáncer y artritis, entre otros. 

 

PORQUE MIENTRAS QUE AQUÍ jalonean, se rasgan las vestiduras, se adornan y llaman a los reflectores montados en el tema, 
en otros países es perfectamente válido que la yerba sea procesada por laboratorios médicos no para drogarse con fines de 

diversión, sino para cura o alivio. 
 

MUCHOS PARECEN MÁS interesados en promover una sociedad dopada, con el flaco argumento que es una droga suave, 
mientras dejan para después lo prioritario que es el ancestral uso medicinal de la mariguana... 

 

YA SE DISCUTE EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS la posibilidad de recortar casi a la mitad el número de legisladores federales 
y senadores, tema que pide a gritos la sociedad y que secundó en los hechos el hidalguense Fernando Moctezuma Pereda. 

 
PERO NO ES TAN FÁCIL que prospere esa iniciativa porque implicaría recortar canonjías que se otorgan alegremente a sí 

mismos los partidos políticos... 

 
POR CIERTO, EL GASTO del Instituto Nacional Electoral sigue causando poco menos que azoro entre la ciudadanía. 

 
PORQUE EL INE, donde es presidente el gran jefe Toro Sentado, Lorenzo Córdova, ejercerá poco más de cuatro mil millones 

de pesos para gastos regulares de operación y capacitación, así como la distribución de prerrogativas a los partidos políticos, 
en el 2016. 

 

ASÍ QUE alguien debe informarle a la titular del Instituto Estatal Electoral, Guillermina Vázquez, que la bolsa grande para las 
elecciones se ubica en el ámbito central, no necesariamente en las finanzas estatales. 

 
YA SE DIJO QUE EL GOBIERNO de Hidalgo destinaría 300 millones de pesos para la organización de los comicios, pero que 

carece de los 500 millones que pide el árbitro electoral... 

 
COMO ERA DE ESPERARSE, no pasaron mucho tiempo en "la banca" los exlegisladores federales Mirna Hernández y Francisco 

González Vargas. 
 

MÁS RÁPIDO que pronto empezaron a despachar en Palacio de Gobierno, con base en sus méritos propios. La primera en 

calidad de secretaria de Planeación y el segundo como coordinador de la Junta de Asesores... También se incorpora el 
expresidente del PRI, Ricardo Crespo, como coordinador de Despacho del Gobernador. Puestos merecidos por trayectoria y 

trabajo. Ni quién lo dude. 
 

SIN TRABAS el gobierno hidalguense cubre los aguinaldos de más de diez mil trabajadores al servicio del estado, pues desde 
principios de año se creó un fondo específico como lo anunciaron el secretario de Administración, Aunard de la Rocha, y el 

subsecretario de Administración, Víctor Manuel Gómez Navarro. 

 
EN APARIENCIA, LA crisis de fin de año no será tan grave en los ayuntamientos, porque, a iniciativa de funcionarios del 

Ejecutivo estatal, también se tomaron previsiones tempranas. Pero en alguna localidad puede saltar la liebre de la protesta 
por falta de la prestación. 

 

(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Ven impacto en México por fusión farmacéutica: La megafusión farmacéutica más grande de la historia 
protagonizada por la estadounidense Pfizer y la irlandesa Allergan podría dar mayor poder de negociación al nuevo gigante en 

México frente a las instituciones de salud públicas, advierten especialistas. El problema cuando surge un gigante de esta 
naturaleza, explicó Guillermo Carrasco, investigador del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), 

es que el poder económico genera ciertas prerrogativas y causa que las multinacionales tengan más ventajas en 

negociaciones para compra o venta de productos. ―Puede tener un impacto en la negociación con los mayoristas y 
distribuidores, será un factor de presión tanto para los canales de distribución como en los segmentos de mercado y las 

instituciones de salud‖, manifestó. Guillermo Herrera, catedrático de la Universidad Iberoamericana, previno sobre profundizar 
el análisis relacionado con la competencia en medio de los cambios regulatorios generados por el Acuerdo de Asociación 

Transpacífico (TPP, por sus siglas en inglés). ―Necesitamos ver cómo afectará la diversidad de competencia en la industria, 

sobre todo ahora con el TPP que a la vista trae una restricción a los medicamentos genéricos, veo positivo si se generan 
economías de escala y productos accesibles, pero habrá que analizar si la concentración da ventajas para el consumidor‖, 

indicó. Los especialistas coincidieron en que los efectos en el mercado mexicano serán indirectos tras la megafusión y la 
Comisión Federal de Competencia Económica deberá vigilar. Por el contrario, Antonio Caso, presidente del Colegio Mexicano 

de Farmaco-economía, señaló que la megafusión podría representar menores precios en medicamentos e incluso traer nuevas 
terapias al país. ―Una fusión de este tipo no puede necesariamente aumentar precios, e incluso puede ir a la baja por los 

ahorros en costos, esto puede abaratar los productos de Allergan‖, manifestó. En los últimos cinco años, Pfizer se ha 

mantenido en los primeros lugares de ventas en la industria farmacéutica mundial, en medio de un periodo de pérdida de 
patentes como Viagra en 2013 y desinversiones. Para 2014, ocupó el segundo lugar en ingresos a escala global y el primer 

sitio fue Novartis. (Miguel Ángel Pallares Gómez, primera plana) 

La Jornada-Amedi: trampa, el plan de aplazar el apagón analógico: El intento de aplazar el apagón analógico para los 
operadores de baja potencia es tramposo, debido a que al cambiar por esa palabra las definiciones de concesionarios y 

permisionarios saldrían beneficiadas las estaciones complementarias de Televisa y Televisión Azteca que no han logrado 
migrar a la televisión digital terrestre (TDT), y no sólo las permisionarias públicas, culturales y educativas, advirtió la 

Asociación Mexicana de Derecho a la Información (Amedi). El organismo que dirige Jorge Fernando Negrete detalló que la 
multa para los concesionarios por suspender sin causa justificada el servicio público de radiodifusión sería de entre 6 y 10 por 

ciento de sus ingresos, como estipula el artículo 298 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión. Con base en 

datos del Instituto Federal de Telecomunicaciones (Ifetel), la Amedi señaló que en México existen 717 señales principales de 
televisión y 907 complementarias. Del total de estaciones complementarias, 846 son concesiones a empresas privadas, esto 

es, 93. 27 por ciento, y las 61 restantes son permisos. Al 30 de octubre pasado el Ifetel informó que de 698 estaciones de 
televisión analógica que hay en el país, 69 habían transitado a la TDT, 420 estaban en operación, 137 en proceso de 

instalación y 72 en proceso de autorización. La Amedi puntualizó que el cambio que se pretende hacer en el Senado al 

artículo 19 transitorio de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, a iniciativa del senador Roberto Gil Zuart, es 
un asunto de fondo, ya que al modificar el término permisionarios por operadores, el beneficio ya no sería sólo para las 

televisoras públicas, educativas y culturales, sino para todos los operadores de televisión. Aclaró que los concesionarios son 
aquellas empresas privadas que usan el espectro radioeléctrico para dar el servicio de televisión abierta, mientras los 

permisionarios son los medios públicos que no tienen propiamente fines de lucro. (Miriam Posada García, primera plana) 

Excélsior-Arranca la cumbre climática en París; líderes exigen compromiso: El ministro peruano del Medio 
Ambiente, Manuel Pulgar Vidal, inauguró hoy de forma oficial la cumbre del clima de París (COP21) en la que durante once 

días se buscará un acuerdo que frene el calentamiento global y sustituya al Protocolo de Kioto de 1997. Representantes de 
195 países más la Unión Europea (UE) negociarán un acuerdo que la presidencia francesa pretende que sea "ambicioso" y de 

cumplimiento obligatorio. Los participantes en la cumbre del clima de París (COP21) guardaron hoy un minuto de silencio 

durante la sesión de apertura de la misma a petición del secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, por las víctimas del 
terrorismo, pocos días después de los atentados de la capital francesa y Saint Denis. El secretario general de Naciones Unidas 

dijo a los más de 150 líderes mundiales y miles de delegados de los países congregados en París: "Estamos en el mismo lugar 
con un objetivo común, tenemos el poder de cambiar las cosas, elijamos el camino del compromiso, la flexibilidad y el 

consenso". Ban apeló a los líderes mundiales a "acelerar" la ambición de los compromisos climáticos presentados para el 

acuerdo global de cambio climático que se prevé aprobar en París con el fin de lograr que la temperatura del planeta no 
aumente más de 2 grados a finales de siglo (frente a los 2,7 grados que implicarían las contribuciones actuales). (EFE, 

primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Los de Ayotzinapa ponen el ejemplo: Antier sábado, con su presentación a examen de 76 egresados (todos los convocados) 
de Ayotzinapa, el férreo y emblemático bastión opositor a la reforma educativa, quedó sepultado el desconfiable pase 

automático y se abrió el portón para que no solo quienes estudian en el sistema normal de enseñanza, sino todos quienes 

aprueben una licenciatura magisterial, puedan acceder a una plaza laboral en los planteles públicos. El acontecimiento (lo 
mismo sucedió en Oaxaca, con la asistencia a evaluación de 346 de un total de 355 normalistas citados) es un éxito 

irreprochable del secretario Aurelio Nuño y su equipo, quienes (con explicable sigilo) pudieron convencer a los aspirantes de 
acatar los procedimientos legales. Un gran paso para que se respete lo que la Constitución ampara como ―derecho superior‖ 

de los menores (sobre cualquier otro segmento de la población nacional), en este caso a favor de la calidad de su educación. 

Duro, letal golpe al pataleo de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y otras facciones que necean con 
seguir administrando el tráfico de plazas.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que, ya encarrerados, los perredistas y su dirigencia nacional engrosaron su lista de señalados por presuntos actos de 

campaña anticipada rumbo a 2018 y dicen que hasta se habían tardado. A los dirigentes de Morena, Andrés Manuel López 
Obrador, y del PAN, Ricardo Anaya, en el PRD sumaron al titular de la SEP, Aurelio Nuño, a quien acusan de promoverse a 

través de su exhaustivo recorrido por escuelas y del enfrentamiento mediático con activistas de la CNTE; habrá que ver qué 

responde el secretario. 
 

Que tras el acto de duelo en la embajada de México en París por la muerte de las mexicanas Nohemí González y Michelle Gil 
en los atentados del 13 de noviembre, Enrique Peña Nieto se ocupará de lleno de la agenda de México en la Conferencia 

sobre Cambio Climático (COP 21), donde también andará el jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera. Precisamente allá 
en Francia tocará a la titular de la Sedatu, Rosario Robles, presentar el nuevo proyecto estrella del gobierno mexicano 

relacionado con las sustentabilidad de las ciudades. 

 
Que entre los aspirantes del PRI a las 12 candidaturas a gobernador, en juego en 2016, destacan dos mujeres y dos jóvenes. 

Graciela Ortiz y Lorena Martínez, en Chihuahua y Aguascalientes, y José Luis Toledo y Blanca Alcalá para Quintana Roo y 
Puebla; al final los priistas aseguran que la lista definitiva de aspirantes puede quedar antes de que termine diciembre. 

 

Que la mañana de este lunes se espera un fuerte operativo de seguridad y de protección civil en la zona de Santa Fe, dado 
que el gobierno de la Ciudad de México tomará el control del talud afectado por deslaves, ante la negativa del propietario del 

predio Altavista 11 para remediar los daños ocasionados.  
 

Son más de 12 mil los afectados, por lo que el GDF iniciará las obras y aplicará un crédito fiscal contra los responsables. Las 

investigaciones, tanto de la PGJDF como de la PGR, van bastante avanzadas y se enfocan en los abusos cometidos por los 
poseedores del predio, incluido un intento de extorsión a vecinos y autoridades para hacerse de 40 millones de pesos o 

impedir las urgentes obras requeridas. 
 

Que ya se definió dónde se llevará a cabo el debate entre los grupos que apoyan y que se oponen al Corredor Cultural 
Chapultepec de la Ciudad de México. El Instituto Electoral del DF, al que toca organizarlo, determinó que el encuentro se 

transmitirá en vivo por su canal de YouTube el próximo jueves a las 6 de la tarde desde el estudio del INE. 

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

Cumbre caliente 

 
La Tierra se está calentando y el proceso es consecuencia de la actividad humana. Éstos son hechos científicos que sólo 

pueden negar los republicanos estadounidenses, algunos de los cuales también creen que la Tierra es plana o que el mundo 
fue creado en seis días. El 2015 cerrará con una temperatura promedio un grado Celsius superior a 1880, cuando empezaron 

a mantenerse registros internacionales. Es el año más caliente del periodo; el segundo es 2014. Miles de gobernantes, 
políticos, académicos y periodistas se reunirán este 30 de noviembre y hasta el 11 de diciembre en un París todavía aterrado 

por los atentados del 13 de noviembre para buscar reducciones en las emisiones de gases contaminantes. El propósito es 

limitar el aumento de la temperatura superficial del planeta a dos grados sobre el promedio registrado antes del inicio del 
periodo industrial. Ésta es la 21a. conferencia de las partes (COP21) de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el 

Cambio Climático de 1992. ¿Qué tanto se ha avanzado en reducir las emisiones tras 20 reuniones anteriores? En 1992 la 
concentración de dióxido de carbono en la atmósfera era de 356 partes por millón. En este 2015 hemos alcanzado 400 ppm. 

El Protocolo de Kioto de 1997 comprometía a los países del mundo a una disminución de las emisiones globales de gases 

contaminantes de 5 por ciento sobre los niveles de 1990. Lejos de una disminución, hay un aumento superior al 12 por 
ciento. Uno de los pocos países que logró disminuir sus emisiones fue, curiosamente, Estados Unidos, que no ratificó el 

protocolo, y esto porque experimentó un incremento importante en su producción de gas natural por el uso de una tecnología 
llamada fractura hidráulica o fracking que le permitió remplazar con gas parte de la generación de electricidad que se hacía 

con carbón, un combustible mucho más contaminante. La paradoja es que hoy algunos grupos ambientalistas quieren 
prohibir el fracking. Los gobiernos hacen promesas para reducir sus emisiones de gases contaminantes, pero después toman 

medidas que tienen el efecto contrario. Japón se comprometió a una reducción de 6 por ciento en el protocolo de Kioto, pero 

en el año fiscal terminado en marzo de 2014 registró su segundo nivel más alto de emisiones en la historia: 1,408 millones de 
toneladas métricas de CO2, 10.8 por ciento más que en 1990 (Reuters, 14.4.15). Una de las razones principales fue el cierre 

de reactores nucleares después del accidente de Fukushima de 2011. Alemania es quizá el país que más éxito ha tenido en 
los intentos por reducir sus emisiones de contaminantes. El gobierno ha pagado enormes subsidios a la generación eólica y 

solar, lo que le ha permitido generar 35 por ciento de su electricidad de fuentes renovables. Los subsidios, sin embargo, han 

distorsionado el mercado. Los distribuidores de electricidad compran de manera preferente la energía renovable (cuando está 
disponible) ya que los productores pueden regalarla porque viven de los subsidios. Esto ha inhibido el uso del gas natural, un 

combustible limpio, y ha promovido el lignito y el carbón, que son muy contaminantes pero más baratos y cuyas plantas 
pueden permanecer sin producir cuando hay mucha generación solar y eólica. Aun si los políticos lograran acuerdos 

espectaculares en la COP21 y eliminaran de un golpe el uso de combustibles fósiles, lo cual provocaría un desplome de la 

economía mundial, no se detendría el cambio climático. El dióxido de carbono alcanza su máximo efecto unos 10 años 
después de su emisión y se mantiene en la atmósfera durante mil años o más. La Tierra se seguirá calentando, muy 

probablemente por arriba de los dos grados, independientemente de lo que se decida en París. 
 

SOLUCIONES DAÑINAS 
 

El calentamiento global parece inevitable, pero no destruirá el planeta. En cambio algunas de las medidas que se están 

promoviendo para combatirlo provocarían un desplome económico y un enorme incremento de la pobreza. Lo peor es que no 
detendrían el calentamiento. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
El Bronco versus El Peje 

 
El sábado moderé una mesa sobre candidatos independientes en la Feria Internacional del Libro que se lleva a cabo en esta 

ciudad. El debate resultó muy interesante por varias razones (hoy, a las diez de la noche, se transmitirá la grabación en Es la 

hora de opinar por FOROtv). Una de las cosas que me quedó clara es que el gobernador neoleonés, Jaime Rodríguez, mejor 
conocido como El Bronco, se lanzará como candidato presidencial independiente en 2018: ―Yo tengo que organizar el estado 
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de Nuevo León para hacerlo sencillo y práctico, la gente me pregunta y yo le digo que no soy ni adivino ni quiero serlo, pero 
si la gente quiere que compita, lo voy a hacer‖. El Bronco entiende que la condición para aparecer en la boleta presidencial es 

entregar buenos resultados como gobernador. En este sentido anunció que pronto procederá judicialmente en contra de los 
corruptos en Nuevo León, lo cual incluye, según él, a exfuncionarios, empresarios y medios de comunicación. Tengo la 

impresión de que Rodríguez está metido en esto de la política, no por un ansia terrenal de poder, sino por algo diferente: un 

compromiso que hizo con sí mismo cuando uno de sus hijos murió en un intento de secuestro: la misión de trascender 
cambiando al país. En eso se parece a López Obrador. Pero, a diferencia del llamado Peje, tiene dos características que 

podrían resultar muy atractivas para el electorado en 2018. En primer lugar, a diferencia de López Obrador, Rodríguez es muy 
elocuente. No se traba. Tiene un estilo muy norteño —directo— de gran desparpajo. Es entrón, no le teme al debate y tiene 

buenos reflejos para reaccionar rápido frente a las críticas. Su discurso es refrescante comparado con el del tabasqueño que, 

a fuerza de decirlo tantos años, se escucha desgastado. El Bronco parece más un típico candidato outsider del siglo XXI, 
mientras que El Peje evoca más al siglo pasado. En segundo lugar, El Bronco se ha vuelto un experto en redes sociales. Sin 

spots de radio y televisión durante su campaña a la gubernatura de Nuevo León, utilizó de manera intensa Facebook. Por ahí 
se comunicaba ―con la raza‖, como él dice. Cuando los medios locales lo comenzaron a criticar, les respondió por Internet con 

mucho éxito. No les dejó pasar ni una. Algunos quedaron muy mal parados. Ahora, ya como gobernador, está usando 
Facebook para ―consultar‖ a la población decisiones tan importantes como la de vetar el presupuesto de egresos del estado. 

Las licitaciones las está transmitiendo en vivo por Internet para que la gente las vea. Cuando terminó el debate del sábado, 

me enteré que su gente lo había trasmitido por Periscope y Facebook. Miles de personas lo vieron en vivo y otros miles lo 
estaban posteando. El Peje, en cambio, no utiliza las redes sociales. Creo que no las entiende. Lo de él es la campaña a ras 

de tierra a la antigüita. Es una desventaja. Ciertamente en México todavía estamos lejos de que las redes sociales tengan el 
impacto que tienen en los países desarrollados, pero la tendencia es hacia una mayor importancia de éstas en las campañas 

políticas, sobre todo en el segmento más joven de la población, que es mayoritario en nuestro país. López Obrador sabe que 

Rodríguez podría ser una gran amenaza para el 2018. De lanzarse, El Bronco le disputaría el segmento del electorado que 
está a disgusto con el establishment, aquéllos que están hartos de la partidocracia y la corrupción. Por eso, El Peje salió a 

criticar al Bronco quien le reviró duro. Son, sin duda, dos personajes con un gran carisma. Pero ninguno de ellos va a 
solucionar los problemas de México como por arte de magia. Porque, como dijo Pedro Kumamoto, diputado local de Jalisco 

que ganó como independiente, lo que requiere el país son cambios a sus instituciones para mejorar su democracia liberal. 
Cambios que permitan que gente como los que participaron en el debate del sábado —El Bronco, el diputado federal Manuel 

Clouthier, el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez, el precursor de las candidaturas independientes, Jorge 

Castañeda, y el inteligente y audaz diputado Kumamoto— puedan competir en elecciones sin el apoyo de un partido y ganar.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Curas contra ministros 
 

Una vez más la Iglesia católica criticó los sueldos que percibe la alta burocracia, a los que calificó de ―indignantes y lesivos‖, y 

que acentúan la desigualdad que prevalece en el país. Su crítica se dirigió especialmente a la Suprema Corte, al ministro Luis 
María Aguilar Morales. Según el editorial del semanario Desde la Fe, de la Arquidiócesis de México, el presidente de la Corte 

tiene un sueldo base de más de 650 mil pesos mensuales, sin contar las prestaciones que elevan sus ingresos anuales. No es 
la primera vez que la Iglesia católica emite una crítica hacia la Corte, en otras ocasiones ya se ha pronunciado contra el alto 

tribunal sobre sus resoluciones sobre el matrimonio entre personas del mismo sexo y la aprobación del amparo que permite el 
uso de la marihuana con fines recreativos.  

 

Solicitará licencia alcalde de Juárez  
 

En los próximos días, nos comentan, el presidente municipal de Ciudad Juárez, Enrique Serrano, pedirá licencia para competir 
por la gubernatura de Chihuahua. Don Enrique, junto con la senadora Lilia Merodio, encabeza la lista de aspirantes priístas 

para obtener la candidatura del tricolor y pelear por retener el gobierno estatal frente al panista que salga vivo de la pelea 

entre el senador Javier Corral y el diputado Gustavo Madero. Dado que en este estado existe prácticamente un bipartidismo, 
la pelea será entre PRI y PAN.  
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Piden en AN blindaje anticorrupción  
 

En una charla con mujeres panistas, la ex candidata presidencial Josefina Vázquez Mota, comentó que las contiendas internas 
del partido, son mucho más difíciles que las externas, por lo que dijo que es vital que el PAN se mantenga fuerte y unido en 

los procesos electorales de 2016, pero sobre todo, que vaya con candidatos fuertes que no tengan ni una mínima posibilidad 

de ser señalados por corrupción. Nos dicen que durante la charla comentó que durante su candidatura presidencial uno de 
sus contrincantes le dijo: ―Te buscamos hasta por debajo de las piedras y no te encontramos ni un mínimo caso de 

corrupción‖. ¿Cuántos aspirantes podrían pasar esa prueba?  
 

La advertencia del ministro Aguilar  

 
Vale la pena no echar en saco roto las palabras del presidente de la Suprema Corte de Justicia, nos dicen. Ayer el ministro 

Luis María Aguilar Morales dijo que ―el reto de la implementación del nuevo sistema exige mayores esfuerzos de todos los 
involucrados‖. Cercanos al titular del Poder Judicial, nos explican que don Luis María no sólo estaba pensando en aquellos 

estados que se encuentran rezagados en el proceso de cambio del sistema, sino también en donde ya ha entrado en marcha, 
y ahí donde quizá sucede lo más preocupante. Cifras del propio Poder Judicial revelan que en estados donde ya operan los 

juicios orales el número de consignaciones se ha caído, y en otros casos estas no están bien fundamentadas. En el primer 

caso, existe la percepción de que policías de investigación dejan ir a los detenidos ante el temor de presentarse ante el juez, 
o para evitar realizar la carpeta de investigación. Hoy, a poco más de seis meses de que venza el plazo constitucional para 

que el nuevo sistema opere a nivel federal, 15 estados ya cuentan con salas de juicio oral, pero estos esfuerzos se ponen en 
riesgo si las entidades no trabajan en la capacitación de sus policías y ministerios públicos. 

 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
Quién quiere ver 43 antorchas en Polanco: Polanco apenas los mira. La gente no suele venir aquí un sábado en la noche 

a apiadarse de extraños que, a paso lento, se van apropiando de Mazaryk con antorchas, posters de desaparecidos y la 

consigna ¡nos faltan 43, en dónde están! Pese a que los contrastes prometían crónicas frondosas, la marcha de Ayotzinapa 
por Polanco obtiene acaso unas imágenes en los noticieros, notas desganadas en los portales y ausencia en las portadas de 

los diarios del domingo. Del alcance espectacular de los 43 y sus familiares en la ciudad de México poco parece quedar. La 
enorme compasión y racionalidad que derivó en las intimidantes manifestaciones de hace un año parece haber devenido en 

protesta vaga, opaca. Y es que cuesta comprender el plantón de tres galerones y tres casas de campaña que los familiares 

instalaron desde la noche del jueves en la intersección Los Pinos-Polanco. Se habían ido de la capital el 24 de septiembre 
asumiéndose mal tratados por el gobierno del presidente Peña Nieto, amenazando que serían una piedra en el zapato de un 

régimen sin corazón que les daba largas. Regresan ahora con un ―plantón indefinido‖ para exigir una reunión con ese 
gobierno del que hablaban pestes hace un par de meses. ¿Qué quieren que hagan las autoridades?, le pregunto al portavoz 

de los padres de Ayotzinapa, Felipe de la Cruz. ―Que nos presenten formalmente a la unidad especializada con los 

especialistas de la Comisión Interamericana, que se comprometieron a crear, para que los padres podamos integrarnos‖, 
responde. ―Apostamos a la sensibilidad que el gobierno tenga con este movimiento. A que el compromiso del gobierno sea un 

compromiso con la verdad. Porque han sometido a un año de tormento psicológico y emocional a los padres con la mentira 
histórica del procurador Murillo Karam. Hoy queremos que el compromiso sea serio y nos den la garantía de que será de esa 

manera‖. —¿Están suspendidos los trabajos de Ayotzinapa? —le pregunto al subprocurador de Derechos Humanos de la PGR, 
Eber Betanzos. —No. Como lo ha informado la PGR, el caso está abierto, se está investigando y se trabaja en coadyuvancia 

con el grupo de expertos de la CIDH y de la mano de los representantes de los padres. —Pues qué confusión colosal, 

subprocurador. —Somos receptivos y tenemos el mejor interés de fortalecer los vínculos de comunicación con los familiares 
—concluye Betanzos con paciencia oriental. Para irse de Polanco, los padres de Ayotzinapa quieren que la reunión sea con 

funcionarios de primer nivel, con el secretario Osorio Chong, la procuradora Arely Gómez. Pero aunque se supone que habrá 
un encuentro esta tarde, el gobierno ya no muestra entusiasmo para retomar la ruta de las citas en que los padres dicen una 

cosa adentro y otra frente a las cámaras y micrófonos. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

LO PEOR de los malos augurios es que se cumplan, como sucederá hoy en la Suprema Corte cuando se despidan la ministra 
Olga Sánchez Cordero y el ministro Juan Silva Meza… sin que el Senado haya nombrado a sus sustitutos. 

 

JUSTAMENTE una de las preocupaciones dentro y fuera de la Judicatura era que se quedara este doble boquete, ante la 
tardanza de la Presidencia para proponer las ternas y la pachorra de los legisladores para tomar una decisión. 

 
LUEGO de la intensa campaña que hubo para cerrarle el paso al priista Raúl Cervantes, al grado que terminó bajándose de la 

contienda sin haberla siquiera comenzado, ahora parece que a nadie le corre prisa por nombrar a los dos nuevos ministros. 

 
PARA los priistas ya se acabó el año y esta semana arrancan el 2016 con la definición de su candidato a la gubernatura de 

Durango. 
 

APENAS el viernes pasado, los cinco precandidatos firmaron ante el mismísimo Manlio Fabio Beltrones un pacto de unidad, 
por el cual se comprometen a apoyar a quien resulte el o la ungida. 

 

LOS FINALISTAS son el alcalde Esteban Villegas y la senadora Leticia Herrera. El primero representa al grupo político de la 
capital duranguense, en tanto que la legisladora es oriunda de La Laguna. Ambas regiones que concentran el mayor número 

de votos en la entidad. 
 

ENTRE los priistas se comenta que el elegido será Villegas. Unos dicen que es porque la senadora no tiene con qué dar la 

pelea y el empresariado no la ve bien. Otros afirman que entre la familia Herrera y el gobernador Jorge Herrera Caldera no 
hay buena química. 

 
SEA COMO SEA el próximo viernes se emitirá la convocatoria y, si se mantiene el pacto de unidad y la disciplina tricolor, sólo 

uno se inscribirá. A ver si es cierto. 
 

CON las elecciones extraordinarias en Colima a la vuelta de la esquina, el que anda en busca de refuerzos para su campaña 

es el panista Jorge Luis Preciado. 
 

CUENTAN QUE el senador estuvo el fin de semana en Nuevo León para convencer a Víctor Pérez, uno de los dirigentes del 
panismo local, de sumarse a su causa. 

 

QUIENES lo conocen dicen que el ex alcalde es un experto en eso que llaman ―ingeniería electoral‖, cualidad por la que el 
senador Preciado quiere ficharlo pues en la primera elección-la anulada-perdió la gubernatura apenas por 506 votos. 

 
EN MEDIO del debate sobre el apagón analógico, como que ya es hora que Ricardo Anaya le entre a la alta definición y se 

defina de qué lado está. 

 
PORQUE anoche corrió entre los senadores panistas la versión de que la dirigencia de su partido les daría línea para apoyar 

a Roberto Gil y a Javier Lozano en su intentona de aplazar la llegada de la televisión digital (y de paso hacerle un favorcito a 
las televisoras que no cumplieron con el calendario). 

 
SE VE difícil que el dirigente nacional panista de verdad le quiera entrar a esa catafixia, sobre todo sabiendo que sus 

compañeros le pondrían una espantosa ¡equis! 

 
(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S   Y   A N E X O S 
Milenio 

 
 

 


